

Ficha bibliográfica: Londoño, B. Dueñas, O. (2010) “La construcción de políticas sociales con enfoque de derechos humanos para los adultos mayores: Estudio de caso, Bogotá 2009” *Revista Latinoamericana de Derechos Humanos*, Vol.21

Disciplina de conocimiento: sociología, derecho, psicología, medicina

Objetivo del texto: Informar sobre la condición en la que se encuentran los derechos del grupo poblacional de adulto mayor en la ciudad de Bogotá.

Principales hipótesis: Los autores manejan la hipótesis de que la situación en la que viven los adultos mayores en Bogotá, está basada en la vulneración de muchos de sus derechos.

Conceptos: Adulto mayor, derechos humanos, política social, discriminación.

Aspectos metodológicos: Los autores manejan análisis estadísticos y revisión de diagnósticos realizados por entidades públicas. Así mismo realizan revisión documental sobre los aportes conceptuales de la investigación realizada por la U. Rosario y su relación con los principales trabajos que en la materia se adelantan por parte del Grupo de Investigación en Derechos Humanos de la Universidad del Rosario, y finalizan acerca de los retos identificados en dicho proceso.

Resumen: El artículo a manera introductoria señala que la vejez es vista por los pueblos indígenas en Latinoamérica desde una concepción de cuidado, respeto, sabiduría y responsabilidad, pero que desde la visión occidentalizada vivida en las grandes ciudades, la vejez es sinónimo de inutilidad, olvido, y discriminación. Para el caso de Colombia, los autores hacen referencia a un estudio que determinó que el concepto de la vejez tiene una noción negativa, en donde se relacionan elementos tales como el: cronológico, que indica tener más años; el biopsicológico, relacionado con las condiciones de salud; el laboral, que hace referencia a la condición de pensionado o “desocupado”; y por último el elemento de la parte exterior del adulto mayor (físico), como arrugas, canas, etc. (Londoño y Saurez, citando a Parales y Dulcey.,2010, p 72).

A partir de lo anterior, los autores designan otro elemento al concepto de vejez: los derechos y la no garantía de estos, en donde se ha podido constatar por medio de estudios realizados para la ciudad de Bogotá, se han encontrado una gran cantidad de vulneraciones de los derechos para este grupo poblacional, en donde aspectos como la salud, la seguridad social, barreras económicas, etc., han hecho que se quebrante la calidad de vida del adulto mayor.

Para poder tener una mayor precisión de lo anteriormente dicho, los autores realizan un análisis de algunos diagnósticos¹, a partir de datos estadísticos. En primera medida se determinó que para el año 2050, el 20% de la población colombiana estará constituida por población mayor. Según la Secretaría de Integración social, para el año 2005 un 63% de la población en Bogotá está afiliada en el Sisben y pertenecen a los estratos 1,2 y 3, en donde se pudo evidenciar que no hay una garantía en términos económicos para esta población, en donde resultan siendo objeto de invisibilización, discriminación, violencia, etc.

Por otro lado los diagnósticos también arrojaron que la muerte natural no es la más frecuente en la capital colombiana, pues se pudo determinar que las causas más constantes de muerte están relacionadas con factores externos, como la inseguridad que se vive en la ciudad, homicidios, accidentes. Además se ha podido evidenciar que está ocurriendo un incremento en los suicidios del adulto mayor, dados por depresión y la soledad.

Palabras claves: discapacidad mental, Derechos, Convención, discriminación, inclusión

Elaborado por: Laura Maria Aldana Florez. Estudiante de Sociología Universidad Nacional de Colombia.

¹ Encuesta de Calidad de Vida, referida a los adultos mayores de Bogotá (2007)